

DOSSIERS SUR LA SITUATION DE LA MALADIE

DE L'*UMIFRE PLATE*, *Gastræa edulis* LINN

par

H. GRIZEL, S. TIGE et M.L. MARCOUR

Au cours des années 1974-1975, la maladie de l'*umifre plate*, *Gastræa edulis* Linnd., a pu à peu gagner la majorité des centres ostréicoles français et provoqué des pertes très importantes tant sur les cultures d'*umifre* que sur les galets naturels.

Cette note analyse l'évolution actuelle de l'*épidémie* ; elle distingue pour cela trois types de centres d'*élevage* de l'*umifre plate* :

- les centres initialement touchés par l'*épidémie* où la culture traditionnelle de l'*umifre plate* est devenue aléatoire. Elle est remplacée par celle de *Crassostrea gigas* et par l'*affinage*, pendant 7 à 8 mois, d'*umifres plates* de 3 ou 4 ans qui restent de bonne qualité;
- les centres récemment atteints par l'*épidémie* où, après drague des bancs naturels parasites, l'*élevage d'umifres plates* (18 mois et 2 ans) à partir de naissain indemne est encore possible;
- les centres non contaminés qu'il convient de préserver contre l'éventuel apport d'*umifres* parasités.

2 - *Situation des différentes unités d'élevage*

2.1 *Les centres initialement touchés par l'épidémie*

La maladie a atteint successivement : la Bretagne Nord avec l'Aber Wrac'h, l'Aber Benoit (Boroch 1971), la Penzé (Urvil et Tigé 1973), la rivière de Morlaix et la rade de Brest (Tigé et Merle 1974). Décollé en Bretagne Sud en juin 1974 (rivière d'Arzay) l'*épidémie* s'est étendue rapidement au secteur de Buguélès et Karmor-Dubrez puis en 1975 à l'ensemble du Golfe Morbihan. Dans les régions de Marmande et du Bassin d'Arcachon, la parasitose persiste depuis 1970.

La culture d'*Umbras abdita* étant devenue aléatoire dans ces zones, les professionnels se sont orientés vers celle de *Crassostrea gigas*. Ces derniers sont toutefois moins prisés que les plates (30 %) et sont provenant de secteurs très peu éloignés qui sont touchés par l'*épidémie*. Ces cultures sont cependant 3 à 4 fois plus vendues à la consommation. Dans le piauvert des environs de Marmande, de cette période elles ont atteint les 700 t/ha par hectare, mais leur qualité n'est encore pas très élevée.

Actuellement, la culture tend à reprendre et des sociétés à partir du naissain capté dans les secteurs indemnes de parasitose sont en cours. Ils visent à détruire les coquilles les plus juvéniles pour aider au transfert afin de remettre la réutilisation des plates délaissées et de pourvoir à la demande d'*umifres plates* de consommation, la production étant passée de 15/20 000 t. pendant les années normales à 7/9 000 t. en 1978.

Pour Marmande, des travaux sont en cours sur les bancs naturels de la rivière d'Arzay, afin d'éliminer les restes de *Mytilus edulis* et les nombreux compétiteurs et prédateurs qu'ils abriteraient.

De telles opérations sont également envisagées en rade de Brest. La faune vivante affectée sur les galets de la rade a montré qu'il y avait très peu d'*umifres* adultes sur les galets morts, quelques huîtres sèches de qualité médiocre sur les galets situés en aval, et au niveau autrefois (du rosi) sur les bancs de Louergat. Ces dernières présentent une bonne peau mais l'examen histologique devait révéler un pourcentage important d'*umifres* parasités.

2.2 *Les centres récemment atteints par l'épidémie*

Ils sont situés en Bretagne Sud et correspondent à des centres de captage et de dédi-semis. Ce sont les rivières de St Philibert et de Crac'h où le parasite a été décelé fin 1979.

Dès actions y ont été entreprises immédiatement sur proposition de l'Institut des Pêches Maritimes : la profession a entrepris le drague des galets de la partie amont de la rivière de Crozon (St Jean, le lac, Pierre rouge et Gujan). Cette opération financièrement rentable a permis la vente d'*umifres* parasités ou susceptibles de l'être et l'élimination de certaines nouvelles foyers d'infection.

Les professionnels ont récemment pris une tout autre position avec du naissain provenant soit des rivières graciennes, soit de la Baie de Quiberon. Actuellement ces cultures en sont peu parasitées. Le poisson est normal et la récolte devrait être aussi bonne que la précédente.

Enfin les quelques cultures marquées sur pure depuis Mars 1975, le taux de parasitisme a augmenté. Il existe 25 à 30 % d'*umifres* infestés à ce jour des œufs précédemment décrits (30 % environ). Ces huîtres sont de qualité médiocre et présentent des signes cliniques inquiétants (absence de glycogène, saignement excessif et décoloration de la masse digestive).

2.3 *Les centres des compagnies*

Ces centres peuvent être également divisés en trois types :

- les baies largement ouvertes,
- les rivières,
- les éangs côtiers méditerranéens.

2.3.1 *Les Baies*

Elles représentent actuellement la majorité des parcs utilisables pour la culture d'*umifre plate*. Ce sont la Baie de Gouesnou, la Baie de Saint-Brieuc avec Blain et Trével, la Baie de Quiberon. Elles sont toutes largement ouvertes aux eaux océaniques. Actuellement la maladie ne s'est pas déclenchée dans ces centres et ce malgré les importations, réservées au renforcement des cultures parasitées.

Malgré ses dissimilitudes il convient d'être prudent et nous pensons qu'il faut préserver au maximum ces régions pour l'instant privilégiées, notamment la Baie de Quiberon qui reste le seul centre de captage de l'*umifre plate* à l'exception de la zone de Penmarch et de la

2.3.2 *Les rivieres*

Ce sont généralement des rivières où le drainage d'*umifres* plates cultivées est peu important. Dans celle-ci, contre la rivière du Blavet ou d'Étel, la culture est généralement plus proche de l'affinage et le taux d'*umifres* est assez rapidement revenu à la consommation. De plus, les galets naturels y sont peu importants ou inexistant dans toute la Baie. Ces seules exploitations sont situées dans cette rivière et les professionnels qui la gèrent ont travaillé uniquement avec des huîtres indigènes.

2.3.3 *Les éangs côtiers méditerranéens*

Dans ces secteurs, la culture de l'*umifre plate* est peu importante, les principaux centres d'élevage étant l'Etang de Thau et l'Etang de Biscarrosse en Corse.

Malgré l'introduction de lots d'*umifres* parasités, la maladie ne s'y est pas propagée, à ce jour. Seuls les ostréiculteurs des autres provinces, transmis dans l'Etang de Biscarrosse, n'avaient pas subi de mortalité importante et avaient su un amélioration notable.

3 - *Catélogage*

Sept ans après la découverte de la maladie, celle-ci sévit encore dans les centres initialement atteints. Un peu peut savoir si le maintien de la maladie pendant cette période est normal ou s'il a été prolongé par suite du transfert difficilement contrôlable, d'*umifres* parasités.

Jusqu'à présent, la parasitose s'est développée préférentiellement en Atlantique et en Manche, dans des rivières ou des secteurs relativement fermés (rades, golfes) où la culture de l'*umifre* était intensive. Les bancs naturels de ces zones ont subi de graves dommages notamment ceux de la rade de Brest où l'ostréiculture était en pleine expansion.

Les ostréiculteurs ont été amenés à rechercher des nouvelles techniques de captage et d'élevage, mieux adaptées aux conditions écologiques du développement de la maladie. Toutefois les résultats obtenus soulignent le développement de la maladie. Toutefois les résultats obtenus sont intéressants car les cultures sont de belle qualité, le rendement